
Niederschrift 
über die Sitzung 02/2024 des  
10. BEIRATES BEI DER UNTEREN NATURSCHUTZBEHÖRDE DÜSSELDORF  
am 22.04.2024 
 
 
Tagungsort: Sitzungssaal Kaiserswerther Straße 390, 40474 Düsseldorf      
Beginn:    16:30 Uhr 
 
Tagesordnung:  
 
1. Formalien  

 
2. Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung am 19.02.2024 
 
3. Befreiungen gem. § 67 Bundesnaturschutzgesetz (s. Anlagen) 
a. Verlegung von Leitungen zur Grundwassersanierung am Flughafen Düsseldorf 
b. Errichtung eines Müllplatzes am Gut zum Hof  
c. Alleebaumfällung für die Brückensanierung (Kittelbach), Niederrheinstraße 
d. Errichtung von temporären Funkmasten auf den Rheinwiesen Oberkassel 

 
4. Anhörung des Beirates 

./. 
 

5. Entscheidungen des Beiratsvorsitzenden 
a. Fällung zweier Alleebäume, Hansaallee 201 
b. Bauantrag zur Errichtung einer neuen Halle, Am Schwarzbach 15 a 

 
6. Information des Beirates 
a. EUREF-Campus – Anpassung der Planung der geothermischen Nutzung 
b. Vorstellung der Blühwiesenstrategie der Landeshauptstadt Düsseldorf 
 
7. Verschiedenes 
./. 

 
 

 
 
  



Anwesenheit 
Mitglieder und stimmberechtigte Vertreter 
Peter Schulenberg  Bund für Umwelt und Naturschutz Deutschland (BUND) 
Birgit Höfer                   Bund für Umwelt und Naturschutz Deutschland (BUND) 
Gerda Hucklenbroich Naturschutzbund Deutschland (NABU)  
Wolfgang Fröhlich  Landesgemeinschaft Naturschutz und Umwelt NRW (LNU) 
Ursula Lösch   Landesgemeinschaft Naturschutz und Umwelt NRW (LNU) 
Werner Schumann            Schutzgemeinschaft Deutscher Wald (SDW) 
Karl Radmacher  Rheinischer Landwirtschaftsverband 
Michael Brücker  Rheinischer Landwirtschaftsverband 
Dr. Eberhard Piest          Waldbauernverband NRW 
Jens Fechtner                   Landesfischereiverband NRW 
Ingolf Roger Rayermann   LandesSportBund NRW 
Ingo Dolle   Imkerverband Rheinland 
 

Stellvertreter 
J. Schiefner-Földessy        Naturschutzbund Deutschland (NABU) 
Joachim von Holtum Rheinischer Landwirtschaftsverband  
Antje Carlitz-Federlin        LandesSportBund NRW 
 

Verwaltung 
Doris Törkel         Garten-, Friedhofs- und Forstamt, 68/0 
Mattis Ricken         Garten-, Friedhofs- und Forstamt, 68/2 
Jörn Luther   Garten-, Friedhofs- und Forstamt, 68/21 
Patrick Bruchhagen  Garten-, Friedhofs- und Forstamt, 68/21 
Krause, Tobias                 Garten-, Friedhofs- und Forstamt, 68/21 
Tacke. Marlene Zoe              Garten-,Friedhofs- und Forstamt, 68/3 

 

Gäste 
Leßlich, Peer                     
Swertz, Philipp 
Paronet, Marco 

  



1. Formalien 

Herr Dr. Richter begrüßt die Teilnehmenden, stellt die ordnungsgemäße La-
dung und die Beschlussfähigkeit des Beirates fest. 

 

Als neue Mitglieder werden für den Landesportbund NRW Frau Antje Carlitz-
Federlin und Herr Ingolf Roger Rayermann vorgestellt und herzlich begrüßt.  

 

2. Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung am 
19. Februar 2024 

Die Niederschrift wird einstimmig genehmigt. 

Frau Höfer macht darauf aufmerksam, dass die Präsentationen des EUREF 
Campus und Unterlagen zur PV Anlage im Uni See noch nachgereicht werden 
sollten. Die Verwaltung wird diese nachreichen.  

3. Befreiungen gem. § 67 Bundesnaturschutzgesetz 

a) Verlegung von Leitungen zur Grundwassersanierung am Flughafen 
Düsseldorf  

Ein Vertreter des Flughafens Düsseldorf (DUS) stellt Vorhaben vor.  

Auf Frage aus dem Beirat wie lange die Sanierung des Grundwassers dauern 
wird, geben Verwaltung und DUS an, dass eine Sanierung deutlich über 25 
Jahre andauern wird.  

Das gereinigte Wasser wird über den Kittelbach abgeleitet. Es ist nur schwer 
möglich dieses Wasser über eine großflächige Versickerung dem Grundwasser 
wieder zuzuführen. Jedoch wird in geringen Mengen auch über die Sohle des 
Kittelbachs Wasser dem Grundwasser zugeführt. Eine Beeinträchtigung des 
Grundwassers in Trockenjahren wird nicht gesehen.  

Es wird gefragt, ob das Amt für Umwelt- und Verbraucherschutz (Amt 19) ein 
Kataster über Wasserentnahmemengen der Grundwassersanierungsanlagen 
und PFAS-Verunreinigung führt. Diese Frage wird an das Amt 19 weitergelei-
tet. 

 Der Beirat beschließt einstimmig, der Erteilung der erforderlichen Be-
freiungen nicht zu widersprechen.  

 

b) Errichtung eines Müllplatzes am Gut zum Hof 

Die Verwaltung stellt das Vorhaben vor. Der Müllplatz wird auf Flächen im Ei-
gentum des Gutes errichtet. Die Flächen des ursprünglich geplanten Müllplat-
zes werden künftig durch einen Fahrradabstellplatz genutzt. Alle Bereiche wer-
den mit Hainbuchenhecken eingefasst.  

Der Beirat beschließt mit 11 Fürstimmen und 1 Gegenstimme, der Er-
teilung der erforderlichen Befreiung nicht zu widersprechen.  
 



c) Alleebaumfällung für die Brückensanierung (Kittelbach), Niederrhein-
straße  

Das Vorhaben wird von Herr Bruchhagen vorgestellt. Aus dem Beirat gab es 
keine Rückfragen zum Vorhaben. 

Der Beirat beschließt einstimmig, der Erteilung der erforderlichen Be-
freiung nicht zu widersprechen.  

 

d) Errichtung von temporären Funkmasten auf den Rheinwiesen  
Oberkassel 

Das Vorhaben wird von Herr Bruchhagen vorgestellt. Aus dem Beirat gab es 
keine Rückfragen zum Vorhaben. 
Der Beirat beschließt einstimmig, der Erteilung der erforderlichen Be-
freiung nicht zu widersprechen. 

4. Anhörung des Beirates  

In der Sitzung werden keine Anhörungen vorgetragen. 

5. Zustimmungen des Vorsitzenden 

Aus dem Beirat gab es zum Punkte 5.b) folgende Rückfragen 

b) Bauantrag zur Errichtung einer neuen Halle, Am Schwarzbach 15 a 

Der Beirat fragt an was mit der alten Halle geschehen soll. Herr Luther er-
klärt, dass die alte Halle abgerissen und die neue Halle auf der somit freiwer-
denden Fläche neu errichtet wird. Es kommt zu keiner Neuversiegelung. Die 
Außenfassade wird mit braunem Klinker angelegt. 

6. Information des Beirates  
a) EUREF-Campus – Anpassung der Planung der geothermischen Nut-

zung 

Die vorgesehenen Änderungen in der Ausführungsplanung bedingen keine 
neue Genehmigung. Die Baustelleneinrichtungsfläche im Norden entfällt und 
die Entnahmestelle am Lichtenbroicher Baggersee wird erhöht und einge-
haust. Dabei ist ein pilzförmiger Aufbau für die Entlüftungsanlage vorgese-
hen, der wenige Meter aufragt. 

 
b)  Vorstellung der Blühwiesenstrategie der Landeshauptstadt Düssel-

dorf 

Die neuentwickelte Blühwiesenstrategie der Stadt Düsseldorf wird von Herr 
Krause vorgestellt. Eine ausführliche Zusammenfassung ist in der Vorlage 
(AÖE/008/2024) für den Ausschuss für öffentliche Einrichtungen, Stadtökolo-
gie, Abfallmanagement erarbeitet worden. Diese ist in der Anlage beigefügt.  

 



7. Verschiedenes 
Mit Bezug auf die in der Sitzung vom 22.04.2024 thematisierte Aufforstung 
auf einer Grünlandfläche in Wittlaer, stellt Herr Radmacher von ihm aufberei-
tete Zahlen zum Waldanteil in Düsseldorf vor. So seien in den 1970er und 
1980er Jahren, durch die Eingemeindung von Angermund und Bockum sowie 
die Aufforstung von Wasserschutzzonen der Kategorie I, bereits mehr als 18 
ha Wald im Stadtgebiet hinzugekommen. Durch spätere Kompensationsmaß-
nahmen des Flughafens wurden noch weitere Flächen im Stadtgebiet aufge-
forstet.  

Frau Törkel dankt Herr Radmacher für die Aufbereitung der Daten und erläu-
tert, dass der Waldanteil in Düsseldorf mit 12 % unter dem NRW weiten 
Durchschnitt von 24 % liegt. Dabei betont Frau Törkel, dass 24 % nicht das 
Ziel seien, aber weiterhin Erstaufforstungen vorgesehen sind und noch 7% 
von 2000 ha des Waldanteils im Stadtgebiet in Mischwald umgewandelt wer-
den sollen.  

Herr Radmacher hebt hervor, dass der vorhandene und zukünftige Wald auch 
zukunftsfähig gestaltet werden muss. 

Frau Törkel stimmt dem zu und führt an, dass dies bereits umgesetzt wird 
und verweist dabei auf die Präsentation über den Zustand des Stadtwaldes 
aus der Beiratssitzung vom 12.12.2022. 

Herr Schumann bittet darum, ihm die Präsentation zum Grundwasserstand 
im Stadtwald aus der Sitzung vom 11.12.2023 zukommen zu lassen. 

 

 

Nächste Sitzung 07.08.2024 
 
 
Ende der Sitzung: 17:45 Uhr 
 
Hucklenbroich Törkel                                            Bruchhagen 
Stellv. Vorsitzende Garten-, Friedhofs- und Forstamt     Protokollführer 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Anlage 1: 
Blühwiesenstrategie der Landeshauptstadt Düsseldorf  
Vorlage (AÖE/008/2024) für 
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